

SÍNTESIS INFORMATIVA

OFICINA DE PRENSA DE LA RECTORÍA
Ciudad Universitaria, 17 de marzo de 2011.



EDUCACIÓN

Estatad: Tres mil lugares abre la UAEM en preparatorias

Nacional: Confirmado, Coahuila tendrá agencia aeroespacial

SALUD

Estatad: Recolectará S. Salud medicamentos caducos

Nacional: Refuerza México vigilancia de productos japoneses, por riesgo de contaminación

Internacional: Aumenta a más de 15 mil el número de víctimas en Japón

ECONOMÍA

Nacional: Mejora el empleo, pero no para todos

Internacional: Inflación en EU sube 0.5 por ciento en febrero

POLÍTICA

Estatad: Incumplen ediles con transparencia

Nacional: Monopolios de tv y telefonía manipulan al gobierno: EU

Internacional: Confirma EU sobrevuelos de vigilancia en México

EDUCACIÓN

Estatal:

“Tres mil lugares abre la UAEM en preparatorias”

Un total de 3 mil 20 lugares de nuevo ingreso ofrece la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) para el ciclo escolar 2011-2012, en el nivel medio superior en sus nueve escuelas preparatorias. De acuerdo con la convocatoria, la Preparatoria Diurna Uno ofrece para el nuevo ciclo escolar 480 nuevos espacios, lo mismo que la escuela Preparatoria de Cuautla, la Vespertina Uno abre para el próximo ciclo escolar 450 lugares. La Preparatoria Número Dos es la que más lugares de nuevo ingreso tiene al ofertar 585, mientras que la Escuela de Técnicos Laboratoristas abre 160 lugares. Además de 120 lugares que oferta la Escuela Preparatoria Comunitaria de Tres Marías, en tanto que la de Jojutla cuenta con 360 nuevos espacios, la de Puente de Ixtla tiene 250 para nuevo ingreso y la de Tlaltizapán 135. En la convocatoria se indica que las escuelas preparatorias de Puente de Ixtla, la de Técnicos Laboratoristas, la de Tlaltizapán y la de Tres Marías ofrecen para el nuevo ciclo escolar el bachillerato bivalente, es decir que además de acreditar el nivel medio superior los alumnos aprenderán una especialidad en diversas áreas de conocimiento que puede considerarse como una carrera terminal, aunque por acceder al bachillerato tiene todas las posibilidades de ingresar a estudios universitarios. Las escuelas que se encuentran en proceso de bivalencia son la Diurna Uno y la Preparatoria Dos y la que se mantendrá sin modificación será la Vespertina Uno. El canje de fichas en las diferentes escuelas será del 23 de mayo al 2 de junio próximo.

La Unión de Morelos, p.14, (Salvador Rivera Díaz).

“La Universidad es más que grilla; queremos trabajar: Víctor Mora”

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) “es más que la grilla”, es más que los intentos de desestabilizar”, es más que los tiempos adelantados por el relevo de la rectoría, aseguró el director de la Facultad de Ciencias Agropecuarias, Víctor Mora, en el contexto de la campaña de señalamientos y críticas a las autoridades universitarias. El catedrático, quien también se desempeña como consejero universitario, advirtió que los tiempos se han adelantado en relación al tema del relevo del rector y ello trae como consecuencia el golpeteo, que se ha convertido “en un intento por desestabilizar” la actual administración, aseguró. Estos son intentos por tratar de desestabilizar, y lo peor es que al parecer, algunos de ellos provienen de la propia Junta de Gobierno, por ello el Consejo Universitario y el Colegio de Directores están consensuando la posibilidad de tener una reunión los próximos días con los integrantes de la Junta, para conocer el trasfondo del golpeteo político, “de la grilla” advierte.

La Jornada Morelos, p.16, (Jaime Luis Brito).

“Llaman a la medida en la elección estudiantil”

Ante la crisis que vive la universidad del proceso de reorganización que está viviendo la Federación de Estudiantes del Estado de Morelos (FEUM) el presidente de la Fundación Universitaria Pro-Venados, Josue Ortiz López, hace un llamado a la unidad interna. En entrevista, el representante estudiantil destacó que ante la situación de crisis, lo más viable para dar con una solución, es apegarse a lo que el consejo universitario – el máximo órgano de representación universitaria- ha ido dictaminando. Es importante que las personas que queremos participar en este proceso, tengamos una idea propositiva del proyecto. Yo creo que el estudiantado en la universidad, ha exigido propuestas en la mesa. Lo más importante es construir y, sobre todo, dejarlas en manos de la comunidad universitaria, que son los que tienen que decidir sobre el destino y hacia donde tiene que ir la FEUM. Cabe recordar que la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), se deslindó del proceso de reorganización que está viviendo la FEUM y dijo que a pesar de las voces que acusan a la administración central de estar “dando línea” o de tener ya su “gallo” para la presidencia de esta organización, nada de eso es cierto, sino que al contrario, hay claras muestras del respeto existente a la vida organizativa y política de los estudiantes.

La Jornada Morelos, p.7, (Dulce Maya).

“CBTA 194, sede de foro estatal de investigación de la DGETA”

El Centro de Bachillerato Técnico Agropecuario (CBTA) 194, de Miacatlán, fue sede por segunda ocasión del Octavo Foro Estatal de Investigación y Experiencias Educativas y Productivas de la DGETA (Dirección General de Educación Tecnológica Agropecuaria) que se desarrolló este miércoles 16 y concluirá hoy, jueves 17; donde se dieron cita investigadores reconocidos del estado, así como de los estados de Puebla, Chihuahua y del Instituto Politécnico Nacional (IPN). La inauguración de dicho foro corrió a cargo de la jefa del Departamento de Investigación de la DGETA; Nereida Vite Alejandre, quien destacó la participación de jóvenes y de investigadores reconocidos en temas diversos. Por su parte, Rocío Martínez Garroso, responsable de Investigación en la DGETA en el estado, mencionó que el objetivo de estas actividades, además de difundir los trabajos de investigación que se han elaborado, es intercambiar experiencias de trabajo en temas como lombricompostas, maíz y la producción agrícola, producción de miel y sus derivados, entre muchos otros.

La Unión de Jojutla, p.4, (Nora Celia Domínguez).

“Exigen que intervenga Congreso del Estado”

El Congreso del Estado debe intervenir en torno al caso del rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Fernando Bilbao Marcos, a fin de que se investiguen los excesos en los que ha incurrido e incluso debe ser destituido, exigió el presidente del Grupo Educa, Juan Juárez Rivas. “Los abusos que está cometiendo el rector (Fernando Bilbao) deben traer como consecuencia su destitución, fundamentalmente porque viola el artículo tercero (constitucional), fracción cuatro, que establece con toda precisión que la educación que imparte el Estado debe ser gratuita, y hay cientos de jóvenes que han sido expulsados porque no tienen la posibilidad de pagar su inscripción ni reinscripción”, señaló. Se pronunció a favor de que el rector de la universidad sea destituido del cargo ante las irregularidades en las que ha incurrido al frente de la administración de esta institución educativa y, aseguró, que son los estudiantes los que pagan los lujos de Bilbao Marcos. Puntualizó que sumado al sueldo oneroso que percibe el rector, está violentando el artículo tercero constitucional, en el que señala que la educación debe ser laica, sin embargo, en la máxima casa de estudios se cobran colegiaturas e inscripciones.

Diario de Morelos, p.7, (Adriana Monje).

Nacional:

“Confirmado, Coahuila tendrá agencia aeroespacial”

A finales de año podría comenzar la instalación de la Agencia Espacial Mexicana en Coahuila, inversión que se ha gestionado desde el año pasado ya que la entidad cuenta con la infraestructura y características necesarias para este proyecto, según Francisco Niebla Vargas, Director del Consejo Estatal de Ciencia y Tecnología (COECYT). Indicó que será subsede, en la que se instalarán laboratorios y centros de investigación, por lo que sólo esperan que se nombre al director de la Agencia, cuyo candidato sería el único mexicano que ha ido a la luna.

Milenio, (Jessica Rosales), <http://www.milenio.com/node/671860>

“México, propenso a un sismo: UNAM”

En México no está descartado que ocurra un terremoto y tsunami similar al ocurrido en Japón, que ha dejado ciento de víctimas en la costa asiática aceptó la doctora Elena Centeno García directora del Instituto de Geología de la Universidad Autónoma de México (UNAM). La investigadora reportó que los temblores mayores a 7 grados son cíclicos y recurrentes, sin embargo su temporalidad y ciclicidad se desconoce.

Milenio, (Oscar Rodríguez), <http://www.milenio.com/node/671693>

SALUD

Estatal:

“Recolectará Salud medicamentos caducos”

La Secretaría de Salud puso en marcha el Programa Permanente de Recolección de Medicamentos Caducos por medio de la colocación de 57 contenedores en farmacias de Cuernavaca, Temixco, Jiutepec y Emiliano Zapata, y en donde se esperan captar más de tres toneladas de medicinas que pudieran ser un riesgo para la ciudadanía si es que se consumen y causar un daño al medio ambiente si se tiran en cualquier parte. En conferencia de prensa, el secretario de Salud, Víctor Manuel Caballero Solano, explicó que los riesgos de que la gente almacene en sus hogares este tipo de medicamentos es que se ingieran de forma accidental por niños o personas adultas, además de que se tiren a la basura, lo que provocaría una contaminación al medio ambiente y puedan contaminar el agua. Para dar una mayor transparencia a este proceso de recolección y evitar que personal de salud pudiera hacer un mal uso de los productos, es decir, que los medicamentos se comercializaran en el mercado "negro", el Secretario de Salud anunció que será una empresa privada la encargada de vigilar los contenedores y resguardar los mismos hasta que lleguen a la zona de eliminación.

El Sol de Cuernavaca, (Mónica González).

<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n2006083.htm>

La Jornada Morelos, p.11, (Raúl Morales); La Unión de Morelos, p.32, (Sin firma) y Diario de Morelos, p.13, (Verónica Bacaz).

“Van contra ‘productos milagro”

La Comisión para la Prevención de Riesgos Sanitarios del Estado de Morelos (Coprism) informó que ya se iniciaron procedimientos en contra de 27 establecimientos en la entidad que comercializaban los denominados productos “milagro”, mismos que fueron retirados del mercado por no cumplir con la normatividad mexicana. “Hicimos una réplica de los barridos en las búsquedas intencionadas de 10 productos top, que tienen una gran venta y comercialización denominados “productos milagro”, de los cuales se hicieron los aseguramientos respectivos; los procedimientos están abiertos, y al decir que están así, quiere decir que terminarán en una sanción”, señaló el director de la dependencia, Hugo Antonio Ocampo Cue.

Diario de Morelos, p.13, (Verónica Bacaz).

Nacional:

“Refuerza México vigilancia de productos japoneses, por riesgo de contaminación”

El gobierno federal reforzó los mecanismos de vigilancia de productos provenientes de Japón, con la finalidad de evitar riesgos a la salud por causa de la radiactividad que se ha generado en el país asiático, informó el secretario de Salud, José Ángel Córdova Villalobos. En particular, se revisa pescado, carne, vegetales y leche, productos que, debido a la situación de emergencia ocasionada por el terremoto y el tsunami, es probable que estén contaminados. Por otro lado, ayer por la tarde se reunió en Los Pinos el gabinete de seguridad, para revisar los planes de prevención y respuesta nacionales para enfrentar desastres naturales como los sismos. Se informó que México cuenta con una “política de protección civil oportuna y articulada para atender emergencias generadas por sismos y tsunamis”.

La Jornada, p.22, (Ángeles Cruz y Patricia Muñoz).

Internacional:

“Aumenta a más de 15 mil el número de víctimas en Japón”

La policía de Japón ha confirmado la muerte de cinco mil 429 personas, mientras nueve mil 694 permanecen desaparecidas a casi una semana del devastador terremoto y posterior tsunami que golpeó el noreste del archipiélago. Sin embargo, el número actual de desaparecidos refleja sólo el número que la policía puede documentar, por lo cual ha reconocido que el número podría ser de decenas de miles de personas. La cifra de muertos aumentará porque se están encontrando numerosos cadáveres, principalmente en las zonas costeras golpeadas por el tsunami, ahora que parte del agua ha retrocedido y se han levantado las alertas por tsunami.

Milenio, (Notimex), <http://www.milenio.com/node/672089>

“Los 10 peores accidentes nucleares “

Aunque la nuclear es una buena fuente de energía y en general no representa una amenaza, las medidas de seguridad han fallado algunas veces originando peligrosas fugas de radiactividad como ocurre en Japón, que mantiene en alerta al mundo. Windscale, Reino Unido - Oct 1957. Montes Urales, URSS - Oct 1958. Three Mile Island, Estados Unidos - Mar 1979. Chernóbil, Ucrania - Abr 1986. Tokaimura, Japón - Mar 1997. Tokaimura, Japón - Sep 1999. Blayais, Francia - Dic 1999. Mihama, Japón - Ago 2004. Kashiwazaki, Japón - Jul 2007. Fukushima, Japón - Mar 2011.

Milenio, (Notimex), <http://www.milenio.com/node/671632>

ECONOMÍA

Nacional:

“Mejora el empleo, pero no para todos”

México registró un repunte en el Índice de Competitividad Social (ICS) en el segundo semestre de 2010, luego de tres años y medio de severa caída, reportó el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD). Advirtió, sin embargo, que la mejoría podría no haber alcanzado a la población trabajadora más pobre. El ICS considera cinco indicadores: formalidad en el empleo, intensidad de la jornada laboral, pobreza salarial, trabajo infantil y acceso a los servicios de salud.

Reforma, p.2, (Daniela Rea).

“Gobierno retira más de 62 mil empleos”

Durante 2010 se redujeron 62 mil 34 plazas de trabajo dentro de la Administración pública federal, reveló la Secretaría de Hacienda. En el Programa Nacional de Reducción del Gasto Público que entregó la dependencia a la Cámara de Diputados informó que el año pasado se registraron ahorros por 27 mil 250 millones de pesos. El documento dio cuenta que la planilla burocrática paso de un millón 744 mil al cierre de 2009 a un millón 682 mil trabajadores en la administración pública federal al cierre del año pasado. El artículo 19 del Decreto de Presupuesto de Egresos de la Federación obliga a la Secretaría de Hacienda a entregar a la Cámara de Diputados, anualmente, su Programa Nacional de Reducción del Gasto Público, el cual tiene como fecha máxima el 15 de marzo de cada año.

El Universal, (José Manuel Arteaga y Andrea Merlos).

<http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/85207.html>

“Cemex concreta colocación de notas por mil 667.5 mdd”

El corporativo Cemex informó que concretó la colocación de notas en dos series de obligaciones convertibles subordinadas hasta por un monto de mil 667.5 millones de dólares, una de ellas tendrá un vencimiento en 2016, mientras que la segunda en el 2018, con ello, da un paso más bajo el Acuerdo de Financiamiento. La corporación que dirige Lorenzo H. Zambrano Treviño está otorgando la opción de sobreasignación por un monto total de 267.5 millones de dólares por parte de los compradores originales.

Milenio, (Esther Herrera), <http://www.milenio.com/node/672167>

“El desastre en Japón no afecta al mercado exportador de México, asegura Ferrari”

El desastre ocurrido en Japón la semana pasada no afectará las exportaciones de México debido a que ese país asiático sólo representa 2.7 por ciento del comercio exterior, afirmó el secretario de Economía, Bruno Ferrari de Alba. Informó que el gobierno mexicano monitorea de forma minuciosa lo que ocurre en el país asiático, no sólo para ayudar en lo que se pueda, sino para adoptar las acciones necesarias para evitar daños colaterales a la economía mexicana. Sólo desde el punto de vista del petróleo, comentó, al dejar de operar sus plantas nucleares Japón elevará su consumo de crudo y eso presionará los precios internacionales.

La Jornada, p.34, (Víctor Cardoso y Roberto González).

Reforma, p.12, (Margarita Vega).

Internacional:

“Inflación en EU sube 0.5 % en febrero”

El índice de precios al consumo (IPC) subió en febrero 0.5% en EU., lo que supone el mayor incremento desde junio de 2009, empujado por el fuerte aumento en los precios de la energía y los alimentos, informó hoy el Gobierno. La inflación estadounidense se situó así una décima por encima de lo previsto por los analistas, según reflejan las estadísticas del Departamento de Trabajo. La inflación subyacente, que excluye la variación de los precios de los alimentos frescos y la energía, aumentó 0.2% por segundo mes consecutivo y en línea a lo esperado por los expertos.

El Universal, (EFE), <http://www.eluniversal.com.mx/notas/752451.html>

“El yen se fortalece tras crisis”

En el mercado de divisas internacional, el yen japonés se fortaleció frente al dólar estadounidense en las operaciones de ayer, debido a las preocupaciones sobre la crisis nuclear en Japón, además de que los inversionistas miraban nerviosamente si la autoridad nipona intervendrían pronto para detener el avance de la moneda. La moneda estadounidense cayó más de 4% hasta llegar a un precio de 76.25 yenes por dólar, rompiendo la cotización mínima previo de los 79.75 yenes alcanzado el 19 de abril de 1995. Los funcionarios japoneses lucharon para contener una crisis nuclear en Japón con una variedad de esfuerzos para reparar los daños; sin embargo, el jefe del organismo mundial de supervisión nuclear dijo que aunque era incorrecto manifestar que las cosas se salieron de control en Japón, la situación sigue siendo muy grave.

El Universal, (Ricardo Jiménez), <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/85202.html>

“Continúan las caídas en bolsas de Asia”

Las bolsas asiáticas comenzaron la sesión de este jueves con pérdidas, ante los temores de que se agraven los problemas de la central de Fukushima y que la crisis nuclear en Japón se salga de control, el alto valor del yen también ejerció presión. La bolsa de valores de Tokio abrió operaciones con una caída de 4.55 por ciento, que ubicó a su principal indicador, el Nikkei de 225 acciones, en 8 mil 680.11 unidades. El índice Topix de la primera sección del mercado de valores bajó 4.12 por ciento, en 783.97 unidades; la bolsa china de Shanghai también arrancó con pérdidas de 0.81 por ciento.

La Jornada, p.37, (Afp, Reuters y Notimex).

El Universal, (EFE), <http://www.eluniversal.com.mx/notas/752441.html>

Milenio, (Notimex), <http://www.milenio.com/node/672057>

“S&P y Nasdaq borrarán sus ganancias de 2011, por crisis nuclear en Japón”

Los índices S&P 500 y Nasdaq pasaron el miércoles a terreno negativo en el año en la que fue la jornada con mayor volumen de negocios en el 2011, por una venta masiva ante el temor de los inversores a un recrudecimiento de la crisis nuclear de Japón. El Dow Jones industrial también se acercó a su nivel de cierre del 2010, mientras que el índice CBOE de volatilidad del mercado trepó, una señal de que el mercado podría sufrir más pérdidas en el corto plazo.

Milenio, (Reuters), <http://www.milenio.com/node/671756>

“Abre crudo Brent en 112.29 dólares”

El barril de petróleo tipo Brent del Mar del Norte para entregas en mayo se cotizaba en 112.29 dólares al inicio de la sesión de hoy (08:00 GMT) en el mercado electrónico Intercontinental Petroleum Exchange (ICE). El Brent ganaba 1.69 dólares (1.50 por ciento) respecto al cierre del miércoles.

Milenio, (Notimex), <http://www.milenio.com/node/672075>

POLÍTICA

Estatal:

“Incumplen ediles con transparencia”

La presidenta del Instituto Morelense de Información Pública y Estadística (IMIPE), Mirna Zavala Zúñiga reconoció que siguen siendo los ayuntamientos los más renuentes a cumplir con la Ley de Acceso a la Información, principalmente en los temas que tienen que ver con obras públicas, licencias, permisos, nóminas y declaraciones patrimoniales, de tal suerte que se pondrá mayor atención para que suban a la red esta información y evitar con ello aplicar multas e inhabilitaciones como ya se ha hecho. Previa a la firma de un convenio de colaboración con la Universidad Mexicana de Educación a Distancia con quien se pondrá en marcha el Curso en Línea de Transparencia y Rendición de Cuentas, la consejera presidenta del IMIPE recordó que durante el pasado mes de diciembre se realizó el monitoreo oficial a las diversas entidades públicas en donde de nueva cuenta los municipios fueron los más renuentes a entregar la información pública de oficio y a quienes se les aplicó una sanción. Para este inicio de año, dijo que el IMIPE no sólo realizará una evaluación que refleje el porcentaje de cumplimiento en la información, sino que ahora focalizará aquellos aspectos que se han detectado en donde los sujetos obligados no cumplen, para de ahí exigir que se suba a la red y se hagan los ordenamientos respectivos.

El Sol de Cuernavaca, p.5, (Mónica González).

“Entrega Ejército credenciales de portación de armas a policías”

La Secretaría de Seguridad Pública Estatal (SSPE) entregó ayer 334 credenciales de portación de arma de fuego para que los policías de la Secretaría de Protección y Auxilio Ciudadano de Cuernavaca regresen a patrullar la capital del estado. La entrega de dichas credenciales se registró a 24 horas del acuartelamiento de los cuerpos policíacos de Cuernavaca que no contaban con el permiso vigente, lo que derivó en la detención de tres de sus compañeros que ya quedaron en libertad. Los permisos, informaron las autoridades de la SSPE, ya fueron validados por la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena).

La Jornada Morelos, p.10, (Elizabeth Cuevas).

“Se salva de acción penal Rosas Pérez”

Determina la Procuraduría General de Justicia del estado de Morelos, acuerdo de no ejercicio de la acción penal en contra del ex presidente del Tribunal Superior de Justicia, Ricardo Rosas Pérez y los magistrados Virginia Popoca González, Rocío Bahena Ortiz, Nadia Luz María Lara Chávez y Ezequiel Honorato Valdés, por el delito de coalición en agravio de la sociedad, debido a que se reeligió por un tercer periodo al frente del Tribunal, sin que tuviera derecho a hacerlo. Debido a que desde 2004 inició como presidente y pretendía quedarse en ese encargo hasta el 17 de mayo de 2012. En el documento que tiene en su poder El Sol de Cuernavaca, se pone de manifiesto que en un plazo que no excedió los 14 días, la Procuraduría General de Justicia determinó que la denuncia interpuesta por los magistrados que fueron electos por los diputados de la quincuagésima legislatura local y que no habían podido tomar posesión de su cargo, denunciaron a Rosas Pérez, el pasado 27 de mayo, sin embargo, el caso fue turnado a la Procuraduría, mismo que lo recibió el pasado 14 de febrero y 14 días después determinó que no aplicaba el no ejercicio de la acción penal en contra del ex presidente y los magistrados que eran sus incondicionales.

El Sol de Cuernavaca, p.p.4, (Pedro Oseguera).

“Desdeña Congreso la glosa del informe”

El plazo que la Constitución otorga al Congreso para la revisión del informe de actividades correspondientes al ejercicio fiscal 2010 venció el 15 de marzo sin que, hasta el momento, las comisiones legislativas hayan dado a conocer el resultado de la glosa. El artículo 33 constitucional señala que los diputados tienen un plazo de 20 días hábiles posteriores a la entrega del informe para revisar su contenido y hacer las observaciones a las que haya lugar. El Ejecutivo cumplió con el envío del 4º Informe de Actividades el 15 de febrero, por lo que el plazo para los diputados venció el martes; la Carta Magna también precisa que los diputados deberán elaborar sus preguntas por escrito, remitirlas al Gobierno del Estado y recibir la respuesta también por escrito. Nada de esto ha ocurrido hasta ahora, pues todo parece indicar que la mayoría de los diputados, coordinadores parlamentarios y presidentes de las comisiones legislativas dedicaron el tiempo los asuntos personales y de partido. No obstante, la Comisión de Hacienda, Presupuesto y Cuenta Pública se adelantó a la situación y, con antelación, requirió a todas las dependencias del Ejecutivo un informe detallado del número de contratos que firmaron el año pasado para proveeduría y obra pública.

Diario de Morelos, p.6, (Antonieta Sánchez); Jornada Morelos, p.3, (José Luis Garcitapia).

Nacional:

“Monopolios de tv y telefonía manipulan al gobierno: EU”

Los ahora enfrentados gigantes de la telefonía y la televisión tienen algo en común cuando de defender sus intereses se trata. Un despacho de la embajada de Estados Unidos en México lo pone en estos términos: “como ocurre en las telecomunicaciones, existe preocupación de que las dos compañías de televisión dominantes en el país, Televisa y Tv Azteca, que forman un duopolio en el sector, continúen ejerciendo influencia sobre el sistema judicial, el Poder Legislativo y los organismos reguladores para impedir la competencia”. El despacho diplomático (188166) 09MEXICO160, entregado por Wikileaks a *La Jornada*, recuerda que la ley mexicana permite hasta 49 por ciento de inversión extranjera en los servicios de telefonía fija y televisión por cable y que no la restringe en la telefonía móvil. Y a continuación añade: “sin embargo, Telmex y Telcel (las compañías de telefonía fija y celular, respectivamente, propiedad del magnate Carlos Slim) siguen reinando como dominantes en telefonía fija y móvil y manejan una significativa influencia sobre los principales organismos reguladores y los encargados de tomar decisiones en el gobierno”.

La Jornada, p.2, (Roberto González Amador).

“Pemex Finance, firma membrete, empeñó la factura petrolera”

Una compañía sin empleados, constituida en un paraíso fiscal y cuya asamblea de accionistas, a la que están integradas firmas financieras internacionales, no sesiona en todo un año. Ese es parte del perfil de Pemex Finance, la entidad constituida por Petróleos Mexicanos (Pemex) para realizar operaciones que comprometieron siete de cada 10 dólares de ingresos por exportación de crudo para garantizar el pago de deuda, en una operación al margen de la Constitución, determinó el organismo del Congreso encargado de fiscalizar el uso de los recursos públicos. En 2009 la administración de Pemex aceptó dejar en prenda siete de cada diez dólares de facturación por ventas al exterior de petróleo crudo de los tipos Maya y Altamira (una variedad pesada), para garantizar el pago de una deuda en moneda extranjera contratada en los años previos para realizar obras de infraestructura a través del mecanismo conocido como Proyectos de inversión de impacto diferido en el registro del gasto (Pidiregas), en los que particulares financiaron las obras de la paraestatal. Para hacer esa operación se valió de un vehículo financiero llamado Pemex Finance, constituido en las Islas Caimán. La operación de deuda tiene que ver con la reforma energética aprobada en 2008. Como parte de los cambios, la deuda contratada por la paraestatal a través de Pidiregas fue reclasificada como deuda del gobierno federal y ya no de Pemex. Según la ASF, en 2009 quedaron de asumir y reconocer como deuda pública los bonos que en el periodo 1998-2000 contrató Pemex hasta por 5 mil millones de dólares, y cuyo saldo a 2009 fue de 893.3 millones de dólares, el cual se continuará pagando hasta 2018.

La Jornada, p.32,33 (Roberto González Amador, Israel Rodríguez, Jesús Aranda y Víctor Cardoso).

Milenio, (Luis Carriles y Óscar Granados), <http://www.milenio.com/node/671702> y <http://www.milenio.com/node/671544>.

“Devolvió Hacienda \$6 mil millones en impuestos en 2009, informa Portal”

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) reconoció que en 2009 la autoridad hacendaria devolvió 6 mil millones de pesos de impuestos a grandes empresas, entre las que se encuentran Grupo Modelo, CMH y GRU. Durante el análisis de la Cuenta Pública 2009 en la Cámara de Diputados, el auditor Fernando Cervantes expuso ante los legisladores que le cuestionaron por tan delicado tema, el estado en que se encuentran las devoluciones de gravámenes, mientras el titular de la ASF, Juan Manuel Portal, solicitaba tiempo a los legisladores para consultar las tarjetas donde se desglosaba la razón social de las compañías beneficiadas y los montos que les devolvió el Servicio de Administración Tributaria. Finalmente, el auditor no desplegó la información, pero ofreció que la semana próxima la dará a conocer.

La Jornada, p.16, (Enrique Méndez y Roberto Garduño).

El Universal, (Andrea Merlos, Lilia Saúl y José Manuel Arteaga), <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/184235.html>

“Mediocre forma de ejercer el gasto en el gobierno de Calderón, señala la ASF”

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) sostuvo que aun cuando es el gobierno el que históricamente ha recibido mayores ingresos tributarios y petroleros, en el de Felipe Calderón la forma de ejercer el gasto ha sido mediocre. Explicó que en los 10 años de administraciones del Partido Acción Nacional (PAN) se han obtenido 1.5 billones de excedentes que no se reflejaron en inversiones, crecimiento económico y mejores servicios, porque en su mayoría se destinaron al gasto corriente. Al iniciar ayer la revisión del Informe de resultados de la Cuenta Pública 2009, la ASF solicitó a la Cámara de Diputados contener la discrecionalidad de la Secretaría de Hacienda en el manejo del gasto, luego de explicar que el supuesto boquete fiscal de 480 mil millones de pesos se cubrió con fondos guardados en fideicomisos. El auditor reprochó que la corrupción y la impunidad constituyen un problema estructural, donde se han creado incentivos para que las irregularidades sean reincidentes. Dijo que el problema abarca todas las áreas de la administración pública, y ejemplificó que la propia Cámara de Diputados no reintegró a la Tesorería de la Federación 105 millones de

pesos que no ejerció y fueron distribuidos discrecionalmente entre los grupos parlamentarios. Detalló que aun cuando Hacienda argumentó que se requería aumentar a 16 por ciento la tasa del IVA (impuesto al valor agregado) para cubrir el hoyo fiscal, los ingresos rebasaron ligeramente la meta original y se registraron excedentes por 25 mil millones de pesos, que se destinaron a gasto corriente.

La Jornada, p.16, (Enrique Méndez y Roberto Garduño).

“Baja Cofotel tarifa de interconexión”

En medio de una controversia en el sector de telecomunicaciones por las tarifas de interconexión, la Comisión Federal de Telecomunicaciones (Cofotel) resolvió el desacuerdo entre Alestra y Telcel, y les aprobó en este tema un costo de 0.3912 centavos. En un comunicado, la comisión dio a conocer que la tarifa aplicable al servicio de terminación conmutada en la red local móvil de Telcel de enero a diciembre del presente año será de 0.3912 centavos de peso por minuto y se contabilizará sólo la duración real de las llamadas sin redondeo.

Milenio, (Susana Mendieta y Hugo González), <http://www.milenio.com/node/672171>

El Universal, (Angelina Mejía), <http://www.eluniversal.com.mx/primera/36493.html>

Reforma, p.p. (Carla Martínez) y La Jornada, p.35, (Miriam Posada García).

“Declara la Corte constitucional el IEPS”

El impuesto especial sobre producción y servicios (IEPES) –vigente en 2010– que prevé el pago de 3 por ciento de impuesto por el servicio de telefonía y la exención del gravamen por el acceso a Internet es constitucional. Así lo determinó la segunda sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) al negar ayer una serie de amparos a empresas de Grupo Pegaso y Movistar, las cuales consideraban que dicho tributo violaba el principio de equidad tributaria, debido a que el servicio de telefonía continúa siendo “un servicio básico”. Los quejosos argumentaban que el tributo referido era inconstitucional porque le otorga un trato fiscal diferente al servicio de telefonía a través de Internet con respecto a la telefonía que no se presta a través de la red, sin que exista una razón “objetiva y razonable”. Los ministros resolvieron que no obstante que los servicios de telefonía y de acceso a Internet son servicios básicos para el desarrollo nacional, ello no es obstáculo para gravar el primero y exentar el segundo, ya que dicho gravamen se justifica por tener una menor importancia ante el uso de nuevas tecnologías, como es el caso del uso de Internet.

La Jornada, p.37, (Jesús Aranda).

“Enlistan los sectores con privilegios”

Varios de los más importantes sectores de la actividad económica en México se caracterizan por un alto grado de concentración en una o dos empresas, a pesar de que la economía del país es “relativamente abierta”. Es lo que ocurre en telecomunicaciones, electricidad, televisión, petróleo, cerveza y tortilla, según un cable de la embajada de Estados Unidos en México. Algunas de las empresas dominantes en esos sectores tienen “suficiente poder de mercado para restringir la competencia”, de acuerdo con el cable (188166) 09MEXICO160, remitido por la embajada estadounidense a los departamentos de Estado, del Tesoro y de Comercio en enero de 2009. “El Congreso fortaleció los poderes de la Comisión Federal de Competencia (CFC) en 2006 y está considerando multas severas para conductas anticompetitivas, aunque la CFC es más débil que sus contrapartes en los países de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE)” en capacidad para imponer sanciones, indica el despacho, entregado a *La Jornada* por Wikileaks.

La Jornada, p.3, (Roberto González Amador).

“Critica Calderón sacralidad del petróleo”

Durante la clausura del foro México: puerta de América Latina, el presidente Felipe Calderón celebró la determinación de la Suprema Corte de desechar la controversia constitucional del Congreso en contra de los contratos incentivados de Petróleos Mexicanos. Esta decisión, subrayó, “da una gran certidumbre jurídica y permitirá que haya inversión especializada, global, para producir petróleo y procesarlo, lo cual va a dar un gran salto cualitativo a Pemex”, aunque aún va tardar. Organizado conjuntamente por BBVA Bancomer y el diario español *El País*, Calderón encontró un auditorio propicio para festinar su política energética y cuestionar a la oposición los alcances de las reformas en el sector. A pesar de ello dijo que “la reforma que hicimos tocó otro tabú, en 50 años nunca se había tocado el tema del petróleo, que es un pecado capital de los políticos hablar del petróleo (por) esta sacralización que se hace que impidió que Pemex avanzara”.

La Jornada, p.33, (Alonso Urrutia).

“Faltan castigos a políticos.- FCH”

Tras asegurar que su gobierno tiene que hacer “mucho” política para que el Congreso saque adelante las reformas pendientes. El Presidente Felipe Calderón consideró que hace falta que los políticos paguen el costo de su irresponsabilidad. “Con el Congreso hay que hacer mucha política, muchos acuerdos. Y la verdad, hemos sacado reformas importantes. “Yo no comparto esta idea de que no sale nada del Congreso, por que la verdad si hemos hecho reformas muy buenas”, dijo ayer el Mandatario en el marco del fondo “México: Puerta de América”, organizado por BBVA Bancomer y el diario “El País”.

Reforma, p.6, (Antonio Baranda).

“Valida Corte que IP venda hidrocarburos”

La segunda sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) desechó ayer (cuatro votos contra uno), la controversia constitucional presentada por la Cámara de Diputados que impugnaba las reglas establecidas por la Secretaría de Energía sobre las llamadas ventas de primera mano de petrolíferos que abren la puerta para que capital privado participe en la industria petrolera en este rubro. Es el segundo fallo favorable para el Ejecutivo en juicios presentados por el Congreso, en el que se cuestionaba la participación privada nacional y extranjera en la industria petrolera.

La Jornada, p.33, (Jesús Aranda).

“Laguna Verde, entre las plantas más seguras: CNSNS”

La Comisión Nacional de Seguridad Nuclear y Salvaguardias (CNSNS) afirmó que la Central Nucleoeléctrica de Laguna Verde (CNLV) “opera con las más estrictas normas de seguridad” y que, tanto por evaluaciones de misiones internacionales como por el mantenimiento de la vigencia de la licencia de operación, esa central localizada en el estado de Veracruz “está comprendida en el conjunto de centrales nucleoeléctricas con los mejores índices operativos y de seguridad a escala internacional”. La CNSNS emitió ayer un posicionamiento frente a las opiniones de expertos sobre la necesidad de verificar la seguridad de la planta de Laguna Verde, vertidas en días recientes a raíz del descontrol provocado en las centrales nucleares de Japón por el sismo y tsunami del pasado viernes.

La Jornada, p.21, (Víctor Cardoso).

El Universal, (Édgar Ávila, corresponsal), <http://www.eluniversal.com.mx/estados/79865.html>

“Empezó en Chiapas encuentro de activistas y defensores de derechos de todo el país”

En un mensaje leído al iniciar el encuentro “Con la memoria, los pueblos construimos justicia y verdad”, al cual convocó el Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé de las Casas (Frayba) en esta ciudad, el subcomandante Marcos expresó la admiración y reconocimiento de los pueblos zapatistas por quienes eligieron “el camino más difícil, incómodo, ingrato”, de defender y promover “los derechos fundamentales del ser humano”. Participan defensores y activistas de las garantías individuales que en años y meses recientes han enfrentado graves agresiones a sus derechos, tanto en comunidades indígenas de Chiapas como en las ciudades de Chihuahua, la Montaña de Guerrero, San Salvador Atenco y otros lugares donde la defensa de dichos derechos civiles es hoy altamente riesgosa.

La Jornada, p.20, (Hermann Bellinghausen).

“Sin registro en el país 15 millones de armas”

En México hay por lo menos 15 millones de armas sin registro en manos de civiles, lo que contrasta con el millón de armas que tiene el Ejército, y las 500 mil en uso de policías. Según la Cuenta Pública 2009 —que desde ayer será revisada a detalle por los diputados federales—, la Procuraduría General de la República (PGR) ha sido relegada de las inyecciones presupuestales, en comparación con la Secretaría de Seguridad Pública (SSP), lo que se suma a la falta de resultados con respecto a sus propias metas. En el comparativo se demuestra que en 2006 los presupuestos de la PGR y de la SSP iban de la mano con alrededor de 10 mil millones de pesos cada una. El documento de Funciones de Gobierno de la Unidad de Evaluación y Control de la ASF, que revisa los resultados de las auditorías a la Cuenta Pública 2009, refiere que la Procuraduría alcanzó en 2009 los 13 mil millones de pesos, mientras que la SSP erogó poco menos de 35 mil millones de pesos. “A pesar de que el peso constitucional de la investigación y persecución de los delitos federales recae en la PGR, sus incrementos presupuestales han sido muy reducidos en comparación con Seguridad Pública, que crece exponencialmente”. Según datos del Instituto Ciudadano de Estudios sobre la Inseguridad, en México hay dos millones de armas con registro para ciudadanos, 15 millones sin registro, un millón para las fuerzas armadas y 500 mil para las policías. Esas cifras contrastan con las que presenta la PGR como resultados de sus operativos. “Durante 2009 se incrementó el aseguramiento de armas cortas y largas, ya que de las primeras se capturaron 14 mil 63, cifra superior a las 9 mil 154 de 2008, mientras que se aseguraron 18 mil 175 armas largas, en contraposición con las 11 mil 900 de 2008.

El Universal, (Andrea Merlos y Juan Arvizu), <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/184238.html>

Internacional:

“Confirma EU sobrevuelos de vigilancia en México”

El Gobierno estadounidense confirmó hoy el envío de vuelos de vigilancia antidroga a México como parte de un acuerdo de cooperación de ambos países en la lucha contra el narcotráfico. La operación "muestra la excelente cooperación que tenemos actualmente con México", dijo el portavoz del Departamento de Estado, Mark Toner, en su rueda de prensa diaria. Toner no dio más detalles sobre la operación de vuelos no tripulados que fue desvelada esta mañana por el diario New York Times.

Milenio, (EFE), <http://www.milenio.com/node/671815>

Reforma, p.4, (Benito Jiménez y José Díaz Briseño) y La Jornada Morelos, p.9, (Agencias).

El Universal, (Doris Gómora), <http://www.eluniversal.com.mx/primer/36491.html>

La Jornada, p.5, (Alfredo Méndez).

“Insatisface a FBI lucha antinarco”

La lucha sin precedentes que el Presidente Felipe Calderón ha lanzado en contra del narcotráfico no ha sido lo suficientemente exitosa a la luz de los resultados, advirtió ayer Robert Mueller, director del Buró Federal de Investigaciones de Estados Unidos (FBI, por sus siglas en inglés). Durante una audiencia que tuvo ante el Comité Judicial de la Cámara baja de Estados Unidos, Mueller aplaudió los esfuerzos de México en la lucha antinarco, pero aclaró que, dado el número de asesinatos y otros incidentes, está no se puede calificar como exitosa.

Reforma, p.p. (José Díaz Briseño).

“Lucha en Libia por el último bastión rebelde”

Las fuerzas de oposición libias luchan por mantener al ejército de Muammar Gaddafi fuera del territorio controlado por los rebeldes, a la espera de la ayuda de Consejo de Seguridad de Naciones Unidas antes de que los tanques y fuerzas del gobierno ingresen a la ciudad de Ajdabiya. Los rebeldes tratan de defender Ajdabiya, la última ciudad importante rumbo a Bengasi. El gobierno del presidente Barack Obama dijo que no actuará sin contar con la autorización del Consejo de Seguridad, que no desea enviar fuerzas estadounidenses a territorio libio e insiste en una mayor participación internacional, especialmente de los países árabes, dijo el diplomático. Tanto Estados Unidos como otros partidarios de los esfuerzos para detener a las fuerzas de Gaddafi presionaron en busca de un voto a favor sobre la resolución, pero otros países, entre ellos Rusia, China y Alemania, han manifestado sus dudas sobre involucrarse en el conflicto.

El Universal, (Agencias), <http://www.eluniversal.com.mx/notas/752448.html>

La Jornada Morelos, p.8, (Agencias).

“Australia, GB y Alemania piden a sus ciudadanos dejar Tokio”

Australia, Gran Bretaña y Alemania aconsejaron el miércoles a sus ciudadanos en Japón salir de Tokio y de las áreas afectadas por el terremoto de la semana pasada, uniéndose a otros gobiernos y empresas que han dicho a sus poblaciones que podrían estar más seguras en otra parte. Las recomendaciones llegan al mismo tiempo que se profundiza la crisis en la planta nuclear de Fukushima, ubicada al noreste japonés y que resultó afectada por el terremoto y posterior maremoto del 11 de marzo.

Milenio, (AP), <http://www.milenio.com/node/671930>

“Espera UE resolución de la ONU para tomar medidas contra Libia”

La Unión Europea (UE) permanece a la espera de una posible resolución del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas para tomar nuevos pasos ante la situación en Libia, donde el régimen de Muammar Gaddafi gana terreno a los rebeldes. "Ahora estamos mirando a Nueva York. No tengo mucho más que añadir hasta que la resolución sea o no sea adoptada", dijo en una rueda de prensa el portavoz comunitario de Exteriores, Michael Mann. El pasado viernes, los líderes de los Veintisiete acordaron que cualquier intervención en Libia debe contar con un marco legal claro, para el que a priori sería necesaria la luz verde de la ONU.

Milenio, (EFE), <http://www.milenio.com/node/672185>